

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Jueves 27 de Febrero de 1873.

Núm. 5.º

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripcion cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real linea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 lineas y que sea de su exclusivo interés.

La República avanza, y avanza magestuosa desplegada al viento la bandera del orden, y de la paz y la tranquilidad, atmósfera suya propia, por la dulzura de sus sentimientos, por la nobleza de sus aspiraciones, por la virilidad y prudencia de sus hombres y de todos los honrados ciudadanos españoles.

La república avanza y avanza á su bello ideal que es la federacion, y así la proclama Madrid y las provincias en sus manifestaciones y en sus hechos, empujando hasta hacerlas desaparecer á las huestes radicales, que no se amoldaban del todo á nuestros sacrosantos principios.

Casi homogéneo es el nuevo ministerio que se acaba de constituir; y casi homogéneo decimos, porque á los generales Acosta y Oreiro nunca los hemos visto militar sino en las filas más avanzadas progresistas.

Y bien, y para llegar al fin y para afirmar lo que está planteado y conseguido moralmente y de hecho en la villa de Madrid, ¿es bastante que allí se formule y allí se sostenga, para que toda la península esté tranquila y firme en el pleno goce y administracion de nuestra idea?

No lo creemos bastante, y esto es lo que nos toca probar en este artículo.

La república está planteada de hecho en Madrid, pero no lo está en las provincias.

No condenamos, ni por un momento, que el poder ejecutivo de la república, fuerte desde mucho tiempo antes de nacer, quisiera ostentar esta fuerza en su aparicion ante el público, porque la fuerza moral y material de toda corporacion ó idea, es absolutamente indispensable y el valladar más firme para el sostenimiento del orden.

Pero pasados estos primeros momentos ¿es conveniente que continúe en el poder la antigua asquerosa legalidad, que hoy es la que rige con nuestro sistema?

Vamos á hacer algunas ligeras reflexiones, no para probar que la república de España pueda desaparecer de la escena, como un cuadro de fantasmagoria en linterna mágica; no para significar que acabe nuestra idea que á cada momento se hace más poderosa, sino para llamar la atencion, si quiera sea un instante, que la demasiada confianza es la que puede traer un peligro.

Con las autoridades de ayer, que son las que rigen los destinos trabajados de los pueblos; con las autoridades de ayer, conjunto miserable de lo desprestigiado moderado, de lo asqueroso unionista y de lo podrido radical; con esas autoridades, que no pueden tener ni seguridad ni reposo sino bajo el amparo del poder, ó en los países más lejanos y desconocidos del mundo, tanto y tanto maló han hecho y practicado, que por este mismo camino y no por otro pueden intentar su salvacion.

¿Qué municipios, qué corporaciones, qué representantes de provincia y generales pueden aparecer en la esfera política, que no sean de sus propias hechuras para que sostengan sus miserias y sus influencias?

Nadie más que ellos por sus actos anteriores, vandálicos é infames, están interesados en sostener sus hombres y sus ideas, porque de ese modo pueden estar libres de la justa revancha á que su conciencia les grita son acreedores.

Continuando en el poder tales hombres, con tales ideas y tales compromisos, indudable es que la república está en peligro: incontestable es que la representacion nacional cuando se convoque, será amasada y preparada con los escarnios escandalosos, y con los abusos de la ley, y con todo el cortejo de esbirros, y de asesinos y de infames, que coartaban con sangre la libertad del ciudadano, como muy alto se ha visto

en los pueblos de esta provincia con las autoridades que han mandado y mandan, merecedores de la horca.

Tenga muy en cuenta el poder ejecutivo de la República este nuestro pobre aviso, á pesar de la pequeñez de nuestro criterio; tenga muy en cuenta que la república no está ni puede estar firme en nuestro país con la representacion en el poder de los hombres que pasaron refractarios de todo lo noble y lo decente; y tenga muy en cuenta por último, que sin una medida suprema que se adopte, haciendo desaparecer á los reaccionarios de todos matices, la república está en peligro.

Desde el primer día que apareció en el estadio de la prensa *La Democracia*, aun antes de haberla visto, sentimos latir de orgullo nuestro corazon porque nos hicimos la reflexion que los hombres más entendidos y más doctos del *Progreso*, otro periódico que murió y que representaba el radicalismo en esta provincia, volvian de su erróneo acuerdo, y buscaban la sombra de nuestra bandera que es la verdadera hoy en el campo de la política; pero al ver su título, sus escritos y su idea, constantemente vertida con forma más estrecha que ántes en su anterior vida, y reusando con miedo, con parsimonia la palabra república, derramó lágrimas nuestro corazon, porque creimos comprender que era la vida anterior suya política la que sustentaba, pero tomando un pequeño asiento sin base en nuestras ideas.

No somos intransigentes, no; de ningún modo: no somos arrebatados, por que la templanza y solo la templanza es la que respiramos en nuestro sentimiento; pero si queremos la república con todas sus consecuencias; sus consecuencias que son la paz y la tranquilidad, y el orden y el desarrollo de la industria y el progreso indefinido.

Nosotros los federales estamos orgullosos con tender la mano y abrazar algun carlista que en la Asamblea Nacional haya coadyuvado al triunfo de nuestra idea, si es

que se ha despojado ántes como de un mundo atalage, de su manto inquisitorial.

Nosotros los federales nos creemos felices con llamar hermanos á los hombres del partido moderado que pasó con su monarquía tradicional vilipendiada, que hayan votado la república, y que para ello se hayan despojado en la puerta de sus leyes de deportaciones y de su clamoreo de escándalos.

Nosotros los federales, nos creemos satisfechos y orgullosos con que reconozcan su error los que fueron delirantes en una llamada política con la denominacion de unionista, que nos hayan ayudado para nuestro triunfo, pero cuando previamente para ello hayan renegado del doble fratricida.

Nosotros los federales, enloquecemos de placer cuando nuestros vecinos los radicales, y casi nosotros mismos, y en toda su totalidad, son los que en su mayor parte nos han hecho gozar de la felicidad que hoy disfrutamos al ver esplendorosa nuestra idea; porque todos, todos ellos á la verdad, son el más fuerte y más poderoso sosten de nuestra bandera.

Y siendo esto así y respirando tales sentimientos de justicia y de razon, ¿por qué nuestra hermana *La Democracia* nos llama intransigentes?

¿Por qué titulándose republicana ha estampado en sus columnas este suelto?

«Nuestro nuevo colega de esta localidad *La República federal*, á quien cordialmente devolvemos su galante saludo, parece, según sus primeros artículos, que sostendrá la intransigencia en la política que representa.

Si así lo hace, creemos que en esta provincia, donde el elemento reaccionario por desgracia es tan fuerte, no saldrá bien parada la República.

Allá veremos.»

¿Es intransigencia el que nosotros deseamos que los que hayan votado la república y se llamen ahora republicanos procedentes de otros partidos, anhelemos el que lo sean de verdad?

Cuántas dolorosas reflexiones nos ha su-

— 28 —

añadió Ligea, el agente de cambio.

—Es menester distraerlos, replicó la señora de Maureil, que añadió, señalando con el dedo una de las ventanas altas del castillo.

—Ved, ved, señores, Bosco no ha venido á despedirnos, pero asiste á nuestra partida.

Siguiendo la direccion del dedo de la viuda, todas las miradas se fijaron en una ventana pequeña abierta en la parte más elevada del castillo y sobre la techumbre misma de uno de los pabellones. En el marco de la ventana veíase una figura extraña, dominada vivamente por los últimos rayos del sol.

No se podía distinguir á primera vista si esta figura regular, pero pálida y demacrada, pertenecía á un hombre ó á una mujer. Era un

— 29 —

rostro blanco, largo y melancólico, rodeado de una espesa cabellera casi incolora. A la distancia que habíamos era muy difícil distinguir sus facciones, y sin embargo, era tal la intensidad fija de su mirada, que se adivinaba con certeza á donde se dirigía.

Sus ojos estaban clavados en la condesa y parecían espiar todos sus movimientos.

—Buenas tardes, amigo Bosco, gritó otra vez la señora de Maureil. La figura pálida, que ocupaba todo el centro de la ventana, desapareció instantáneamente, viéndose solo en el sitio que ocupaba un agujero negro.

Todo el mundo se echó á reír. Este Bosco, según parecía, era un personaje muy á propósito para excitar la hilaridad.

— 32 —

Sereis mal recibido, dijo la señora de Maureil.

—¡Bah! hemos estado siempre juntos como los dedos de la mano. A fé mía que hemos hecho buenas locuras, pero hace ya seis años que no nos hemos visto. Puesto que parece le conocéis, señora, dadme algunas noticias de mi querido Marcial.

—Yo le conozco, como todo el mundo, replicó la viuda. Hace cerca de un mes que estoy en este país, aunque al principio de verano había hecho ya una visita al castillo de Villers. En esta época se hablaba mucho de Marcial Aubert. Solo en él hubiera consistido el ser un magistrado á la moda. Contábame sobre su persona y su pasado tres ó cuatro anécdotas muy inter-

— 25 —

señora de Maureil, joven viuda, que frisaba en los cuarenta, hacia muchos años, cuyo origen nadie conocía, pero rica y aceptada en el gran mundo, por algunos buenos matrimonios que había combinado.

La señora de Maureil se dedicaba á concertar matrimonios. Con motivo de su especialidad, sabía la parte fuerte y flaca de todas las fortunas, de todas las genealogías y de todas las reputaciones.

Las personas á quienes había casado, la recibían. Una vez recibida, como en todas partes hay solteros, siempre tenía su corte más ó menos reducida. Era bastante espiritual, y maldiciente hasta la punta de los cabellos. Se la escuchaba con bastante atencion.

En tanto que el conde y su esposa

gerido el precedente suelto! ¡cuantas interpretaciones, y que graves, con sus ligeras palabras, que parecen encerrar un poema!

Nosotros intransigentes, estimado colega, no lo somos, por que llamamos hermanos y con orgullo á todos los que han olvidado por erróneas sus banderías; y hermanos tambien porque son españoles y ciudadanos á todos los que en frente de nosotros las sostienen con fé y entereza.

No somos intransigentes, estimado colega, porque anhelemos se vuelva la cosa atrás para hacer la justicia que se vulneraba y escarnecía en otros tiempos.

No somos intransigentes porque deseamos ver claras y terminantes las situaciones para saber á que atenarnos, y usar por tanto de la expansiva confianza cariñosos, ó de la cautelosa prudente prevencion.

Esto por una parte.

¿Y cómo hemos de aceptar que en nuestra provincia, la mas republicana del orbe, haya, y temibles, huestes de los partidos reaccionarios; y más á mas como habremos de comprender y de estimar en lo que inerte decimos con la interpretable frase, de «allá veremos,» con que termina su suelto?

Nosotros, ilustrado colega, sostendremos la república; por sabido se calla; nosotros defenderemos la benevolencia hoy para con todos los partidos con quienes ayer eramos intransigentes; pero nosotros que tanto hemos sufrido por alcanzar nuestra noble idea, no permitiremos ni un punto al que se demande; y para tal objeto y sostenidos y amparados bajo su manto y con la decidida proteccion del partido numeroso republicano de toda Córdoba y su provincia, hemos aparecido en el estadio de la prensa.

Rogamos, pues, á nuestra hermana *La Democracia*, pues tremola nuestra bandera, que nos ayude en nuestro pensamiento y cumplirá como noble y como honrado, cualidades con que siempre se ha distinguido.

Hace ya días viene diciéndose que la comision permanente va á presentar su dimision, y esto nos estraña sobre manera, pues creíamos que planteada la forma de gobierno de la República, lo habria hecho desde el primer instante que de ello tuvo conocimiento, sabiendo todos como saben que esta corporacion radical ha sido sola, y no el partido, la única y la mas refractaria de la idea que hoy rige los destinos de la nacion española.

Comprendemos, por tanto, que presente dicha corporacion tal renuncia, pues esto no quita el que deje perfectamente orillados y resueltos todos sus expedientes y administracion, como es de esperar en justicia.

Con el mayor gusto publicamos la siguiente carta que nos ha sido remitida por la Junta directiva de la «Liga de contribuyentes.»

Sr. Director del periódico LA REPÚBLICA FEDERAL.

Muy señor nuestro: tenemos la satisfaccion de remitir á V. adjunto el Reglamento recientemente aprobado de la Liga española de contribuyentes en Córdoba, en cuya asociacion tiene V. los derechos de miembro honorario de su Junta Directiva segun el art. 43.

A la vez tenemos el gusto de manifestarle que debiendo ser convocada la Junta de asociados al Excmo. Ayuntamiento para tratar la difícil cuestion de los consumos, la Liga ha acordado debatir previamente este punto en la sesion ordinaria que se celebrará el Viernes próximo á las ocho de la noche en casa de su Presidente.

La importancia de un asunto que tan directamente interesa á nuestro municipio, á nuestro comercio y á nuestros agricultores, debe fijar nuestra atencion, y la Liga desea que antes de ser convocados para tomar un acuerdo, tanto los Sres. Concejales como los señores que componen la Junta de asociados, hayan podido formar un juicio exacto sobre las circunstancias de esta localidad con relacion al arbitrio de consumos, oyendo á todos aquellos á quienes puedan afectar las resoluciones que se adopten.

Con tal objeto rogamos encarecidamente á los señores propietarios, labradores, comerciantes, industriales y braceros, pertenezcan ó no á la Liga, que se sirvan hacerse representar en la sesion del viernes próximo por sus respectivos sindicatos u otros individuos de su seno, sin perjuicio de que si, como es de esperar, estas clases responden á nuestra invitacion en provecho de sus propios intereses, la Liga convocará á junta general extraordinaria á fin de que todo el que lo desee pueda emitir su opinion en el asunto.

Rogamos á V., Sr. Director, que se sirva manifestarlo así en su apreciable periódico, y por ello en nombre de la Liga le dan anticipadamente las gracias sus afectísimos seguros servidores q. b. s. m.—El Presidente, *Conde de Torres-Cabrera*.—El Secretario, *Rafael Garcia Lovera*.

Noticias Estrangeras.

Londres 24 (via Bilbao).—Rusia y Alemania han acordado aplazar el reconocimiento de la República española, teniendo un movimiento de los avanzados en Madrid y que está movimiento cunda en Portugal.

Washington 24 (via Bilbao).—El Senado americano ha sido convocado para el 4 de marzo.

Nueva-York 24 (via Bilbao).—Han cesado casi por completo las suscripciones al empréstito cubano abierto en la Habana.

En Arrecibo (Puerto Rico) ha habido una insurreccion separatista al grito de muera España. Tres insurrectos han sido muertos.

Londres 24. — El comité carlista establecido en Londres ha abierto la suscripcion á un empréstito destinado á favorecer la causa de Don Carlos.

Dice la *Igualdad*:

«Con referencia á *El Diario Popular* de Lisboa, sabemos que los estudiantes de la universidad de Vizeu hicieron una manifestacion entusiasta, recorriendo en gran número, y precedidos de músicas, las calles principales de la ciudad y dando calurosos vivas á la República.

De este modo contesta la juventud ilustrada del pueblo lusitano á la llamada de la reserva ordenada por el gobierno portugués, y á los despachos que, creyendo en inminente peligro la dinastia impopular de la casa de Braganza, ha dirigido aquel á los principales gobiernos, pidiéndoles mas ó menos embozadamente su apoyo.

Esto y la actitud de los estudiantes de Vizeu aumentan muchas esperanzas de que la República será en breve un hecho en Portugal, nacion de hermanos, que no puede estacionarse viendo á España avanzar resueltamente por el camino del progreso y de la libertad.

Noticias nacionales.

El general Córdova se fué ayer tarde al ministerio de la Guerra con objeto de aguardar la llegada del general Acosta para darle posesion de aquel departamento.

—Ha sido relevado á su instancia del cargo de segundo cabo de la capitania general de Canarias el brigadier Sr. Pazos.

—Tenemos por seguro que el Sr. Chao, nuevo ministro de Fomento, dejará sin efecto la organizacion dada á dicho departamento por su anterior, Sr. Becerra, restableciendo la antigua y reponiendo á todos los funcionarios separados.

—Ha presentado la dimision de su cargo el jefe del negociado del ministerio de la Gobernacion D. Ernesto Ganibet.

—La faccion Cucala con 24 hombres estuvo el 24 en Puebla Tornera, y á las tres de la tarde entró en Borriol á una legua de Castellon.

—Le ha sido admitida la dimision que tenia presentada, hace días, del cargo de gobernador civil de Madrid, al Sr. Fiol.

—Ha sido admitida la dimision que tenia presentada del cargo de jefe de Orden público de Madrid, D. Sebastian Fernandez Lopez.

—Leemos en el *Fomento* de Badajoz de anteayer que en algunos pueblos de aquella provincia se han cometido abusos y desmanes que no han podido ser remediados en el momento. En unos puntos se ha declarado la propiedad libre; en otros se han destruido las cercas y algunas casas de campo.

—Segun carta recibida en Barcelona, al llegar uno de estos días á la bahía de Palamós una escampía que no tenia noticias de los cambios radicales que acababan de verificarse, fué recibida á los gritos de «viva la República» que daba la tripulacion de otra escampía que estaba al corriente de la noticia que han conmovido nuestra España. El jefe de la escampía entrante rompió

el fuego, contra sus compañeros, creyéndolos sublevados. De sus resultados hubo varios heridos y algunos muertos.

—En Galicia, especialmente en la Coruña, se observan algunos síntomas de agitacion, sostenida por los elementos federales de la capital citada. Dicese que el ex-diputado Sr. Costales y otros republicanos caracterizados de aquel punto trabajan decididamente para dar homogeneidad á la situacion que acaba de establecerse.

—La milicia ciudadana de Valencia se organizará dando de alta á los batallones que se disolvieron en 1869, y parece que á los que ya se están organizando se les darán unos 2.000 fusiles.

—En la *Independencia* de Barcelona leemos:

«Una numerosísima reunion de sargentos y algunos oficiales, á la cual asistió representacion de todos los cuerpos de la plaza y de todas las instituciones del ejército, acordó defender con resolucion y energia las nuevas instituciones que se ha dado el país representado por las Córtes soberanas.

En estos momentos en que ciertas autoridades militares con un incomprensible silencio han dado pábulo á todos los rumores y mantenido en constante alarma al pueblo, celoso de guardar y defender la República, que es el orden y la libertad, es muy grato poder consignar para satisfaccion del pueblo de Barcelona, que el ejército está dispuesto á no ser victima de las cábala, si es que existen, de cuatro miserables mas insensatos que temibles.

—El ayuntamiento de Málaga ha acordado levantar en la plaza de la Constitucion, que se habrá de llamar de la República, un monumento destinado á guardar los restos de las víctimas del 1.º de enero de 1869, que se hará por suscripcion entre el vecindario.

—Han llegado á Murcia y Albacete los gobernadores de dichas provincias, haciéndose cargo de sus respectivos mandos.

—Ha tomado posesion del gobierno civil de Barcelona el Sr. Ferrer.

—De Barcelona salieron para entrar en operaciones algunos de los cuerpos que guardan aquella capital.

—Se confirma oficialmente la entrada de una remesa de fusiles que los carlistas han introducido por la frontera francesa del lado de Sara.

—Sale para Cuba un vapor correo extraordinario, trasportando 1.070 voluntarios para aquel ejército.

—Ha salido para el extranjero, acompañada de sus hijos, la señora duquesa de la Torre.

—Los Sres. Shee y Saavedra, Polac y Ruiz, han salido para el extranjero.

—El Sr. Moriones ha retirado la dimision que tenia presentada del cargo de director general de caballería.

—El 25 recorrió el señor general Moriones las principales calles de Madrid, al frente de una columna compuesta de las diferentes armas del ejército de la guarnicion, con objeto de tranquilizar por completo al

cumplian con sus deberes de amos de casa, la señora de Maureil sacó la cabeza por la portezuela, y divisó al aya inmóvil en la balaustrada del terraplen.

Las arrugas que formaba su tez al extremo del ojo, se dilataron en forma de abanico; sonrióse matiosamente mirando á sus compañeros.

—Nadie se acuerda, dijo, de la pobre Alizia; ninguno se ha despedido de ella. Yo por mi parte no quiero ser tan impolítica.

Y sacando su pañuelo fuera del carruaje, lo agitó al propio tiempo que gritaba...

Hasta la vista, mi querida Alizia; estos señores me encargan que os saludé en su nombre.

Estas palabras, pronunciadas en

Murmuracion.

—¿Con que nos dejas en mitad del camino?—dijo el agente de cambio al abogado, en tanto que los carruajes bajaban por la avenida del castillo.

—Me detengo en Avranches, respondió Gedeon; me han dicho tantas cosas sobre mi antiguo amigo Marcial Aubert, que quiero hacerle una visita.

Postillones y cocheros hicieron chascar sus látigos. Sillas de posta y berlinas crugieron y se agitaron sobre sus muelles al rodar en fila sobre la fina arena de la calle de árboles.

El conde y la condesa las siguieron un instante con la vista.

Después el conde bostezó. La condesa inclinó la cabeza sobre el pecho, y no hubiérais encontrado sobre su lindo rostro el menor rastro de aquella sonrisa que poco antes le prestaba tal encanto.

voz alta y con un pequeño acento de ironía, hicieron que todas las miradas se fijasen en la jóven.

Esta tembló débilmente, su color sonrosado tiñó sus mejillas, en tanto que el conde Bryaud se detenía en medio de una frase y fruncía las cejas.

La condesa arrojó una mirada furtiva sobre su marido y perdió por un momento su sonrisa.

Alizia, sin levantar los ojos, se inclinó friamente.

—¡Oh!... ¡oh!... dijo la señora de Maureil á media voz: parece que sin querer he puesto fuego á la mina.

—El hecho es, dijo Gedeon Ricard, que la condesa se ha puesto triste.

—Y el conde está como cortado,

vecindario, naturalmente excitado con los sucesos que se temian. Tanto el general como la fuerza que le acompañaba, fueron objeto de una calurosa ovacion, siendo constantemente victoreados en todos los puntos que recorrieron, y muy particularmente en la Carrera de San Gerónimo, en donde gran número de señoras tomaron parte en la manifestacion desde los balcones.

—No ha resultado cierta la noticia que dieron la «Correspondencia», y otros periodicos de haber recaído sentencia en la causa sobre el regicidio frustrado en la calle del Arenal. Así lo aseguran personas de las familias de los procesados.

—En el camino de Sepúlveda (Segovia,) ha sido detenido un carro que conducia 56 fusiles y otros efectos de guerra para los carlistas.

—Los comerciantes y vecinos de las calles de la Montera y Aduana se reunieron en la mañana del 24 y comenzaron á armarse por cuenta propia y á organizarse, con la venia de las autoridades, para sostener el orden, estableciendo inmediatamente retenes y nombrando una comision de vigilancia.

—Ha salido para Santoña el marqués de Manzanedo, segun leemos en un periódico.

—Se nos ha dicho que el conocido republicano y representante la Asamblea Sr. Blanc, ha declarado ayer que su batallon seria el primero que sofocara cualquiera intencion con que en Madrid se pretendiese turbar el orden.

—Anoche comenzaron ya á circular algunas noticias sobre próximos y probables nombramientos de altos empleados de la administracion pública. Entre otros se citaban el del Sr. Rebullida para la subsecretaria de Fomento, Ocon para la de la Presidencia del Consejo, Pierrad para la de Guerra, y Lopez Vazquez para una de las direcciones de Hacienda ó Gobernacion.

—Se anuncian gran número de dimisiones de altos empleados, entre ellos las de todos los directores de Hacienda.

—Por carta recibida de un testigo presencial, se nos comunican los siguientes detalles acerca de la heroica accion llevada á cabo por la columna del señor Ansótegui.

El 17 del corriente, despues de una jornada de siete leguas, alcanzó á las facciones de Ollo y los vizcainos y guipuzcoanos, en número de unos 1.800 hombres en el pueblo de Castillo y Elejabeitia.

Los carlistas ocupaban las alturas del monte, y desde ellas hacian un mortífero fuego á la columna, compuesta de unos 900 hombres.

Un teniente coronel del regimiento del Rey, cuyo nombre sentimos ignorar, y el comandante del Príncipe señor Muñiz, en tan criticos momentos, cargaron á la bayoneta con dos compañías de cada uno de dichos regimientos, subiendo á paso de carga hácia la cumbre del monte, donde, por la precipitacion de su carrera, llegaron seguidos de unos 30 soldados únicamente.

Visto por Ollo el exiguo número de enemigos, mandó cargarles á la bayoneta á unos 400 carlistas, llegando un momento en que aquel puñado de valientes, animados por la bizarría de sus jefes, sostuvieron á los carlistas, causándoles cinco muertos y haciéndoles seis prisioneros. Ollo, ansioso de apoderarse de la fuerza contraria, mandó cargar á unos 90 caballos, y apercebidos de ello, el teniente coronel y el señor Muñiz, antes citados, ordenaron la retirada para reunirse con el grueso de la columna, como se efectuó, volviendo enseguida á la carga y desalojando á los carlistas de sus posiciones, arrojándoles del monte en desordenada fuga.

Antes de concluir debemos hacer particular mencion de un soldado del Príncipe, cuyo nombre ignoramos, que al efectuar la retirada del monte, viendo que su comandante Muñiz, que se batia con singular valor, cayó por efecto de una descarga, y en el momento en que uno de los carlistas le iba á asestar un bayonetazo se arrojó sobre él, derribándole de un golpe con la culata de su fusil, ayudando á levantarse al señor Muñiz, y ambos continuaron defendiéndose hasta unirse á sus compañeros.

Hechos como el que nos ocupa, hacen desde luego comprender que los soldados españoles, guiados por los jefes de la bizarría y serenidad del teniente coronel del Rey y comandante señor Muñiz, y á las órdenes del señor Ansótegui, cuya pericia todos reconocen, han de obtener siempre la victoria aun luchando con triple número de enemigos.

Noticias Provinciales.

Se nos comunica, y nosotros lo aseguramos, porque todo el pueblo de Montilla lo conoce, que los presos que ocasionaron en esta hermosa y desgraciada ciudad los incendios y muertes del día doce del corriente, si han pertenecido y han estado unidos con algunos hombres políticos, ha sido con los unionistas radicales que mandaban en aquella ciudad últimamente, porque tenian necesidad del amparo del poder para no poder temer de su conducta.

Una prueba de ello es que uno de los principales, conocido por Bernardo el del aguaducho, de origen del norte, y que habia cinco ó seis años que se habia ido á vivir á aque la ciudad, donde habia puesto un aguaducho, se llamó carlista á su llegada, y este partido lo tuvo que arrojar de su seno, por lo cual fué á formar en el estado mayor del último Sr. Alcalde, que con otros de su jaez estuvo á las órdenes de este y cobrando un duro diario para defender el atropello electoral últimamente cometido en aquella ciudad, siendo la casa donde estuvo alojado prestando este servicio la del número 3 de la calle Puerta de Aguilar, propia del señor D. Miguel Martínez, estanquero en aquella, y que es natural de esta capital.

Lo mismo decimos de los demás individuos, y no nos estendemos en ninguna clase de reflexiones, porque estas cosas no exigen mas que pruebas, mucho mas cuando es conocida de España y del extranjero la historia administrativa y electoral en estos tres últimos años de esta desgraciada ciudad.

Ayer vimos un manifiesto que transcribimos á continuacion, aunque con gran sentimiento, puesto que en él consta la retirada del municipio de Montilla y del cargo de teniente primero de Alcalde, del honrado ciudadano Luis Antonio Aparicio.

Digno de elogio es este noble proceder de retirarse de un puesto que goza con todo el beneplácito de la poblacion, despues de haber prestado con sus dignos compañeros todos sus esfuerzos y sacrificios para el sostenimiento del orden; pero lo lamentamos y mucho, puesto que pierde aquel ayuntamiento uno de sus mejores y mas firmes apoyos, si el Sr. Gobernador civil admite su renuncia.

Hé aquí el manifiesto:

A LOS MONTILLANOS.

En los supremos momentos de lamentable intranquilidad por que habo atravesado esta nuestra querida ciudad, estuve á vuestro lado en todo, sacrificué mi reposo y, hasta contra mi natural aspiracion, acepté un cargo en vuestro Municipio.

Hoy las circunstancias han variado. La tranquilidad se ha restablecido, y mi presencia, insignificante de suyo, no os es precisa ya para cosa alguna. Retírome, pues, dejada mi dimision en poder del Sr. Gobernador de esta Provincia, á cuidar aquí y en Valencia de mis intereses privados, que están reclamando mi mas inmediata presencia.

No creais por ello que os abandono, ni que dejo la vida política. Por el contrario: al retirarme dándoos gracias multiplicadas por vuestras bondades, os reitero la seguridad de que estaré á vuestro lado siempre de mi necesiteis, y que á toda hora me hallareis dispuesto á sostener la libertad, el orden y los sagrados principios que constituyen el credo Republicano Federal.

Montilla 26 de Febrero de 1873.—Luis Antonio Aparicio.

El Sr. Alcalde de Montemayor, que es á la par el administrador de los bienes de un hermano del Sr. Duque de Frias, y que no le hemos conocido otra idea política que la de moderado, ha tenido la abnegacion bastante de renegar constantemente de sus principios, proclamando sucesivamente todos los sistemas políticos que desde la revolucion acá se han ido sucediendo, y continuando por lo tanto desde entonces en el poder, no han podido levantar cabeza los republicanos de aquella localidad.

Por sabido demás no repetimos los abusos electorales cometidos por dicha autoridad; y hoy nos contentamos solo con aplaudirlo una vez mas, puesto que al día siguiente de proclamarse la república, se presentó al Sr. Gobernador diciendo que sostenia esta nueva forma de gobierno.

Lo sentimos por los ciudadanos republicanos que continuaban hoy lo mismo que ayer.

El ciudadano Castro ha sido electo alcalde de Espejo.

Llamamos de nuevo la atencion de la autoridad superior civil de la provincia sobre el estado en que se encuentran todos los pueblos del distrito de Montoro.

En ellos reina el mas inicuo caciquismo.

Noticias locales.

El 20 del presente y en un wagon de primera del ferro-carril de Almorchon á Peñaroya en las minas de carbon, encontró el Sr. D. Ramon de Torres y Codes una cartera de viage conteniendo unos doscientos mil reales en monedas de oro de varias clases y valores en papel, con otros objetos que dejó en poder del Sr. Cefe interino de dicha estacion de Peñaroya D. Nicolás Urribarri, cuyo señor exigió que se inventariasen dichos valores y objetos, como prueba de su honradez, para conservarlos hasta que su dueño parezca.

Ayer han pasado por esta en direccion de sus respectivos distritos los diputados Sres. Ulloa, de Cabra, y Burel, D. Carlos.

¿A qué iran?

Mucho ojo, Sr. Gobernador, principalmente con el Sr. Ulloa, que es un pájaro de cuenta.

Ha tomado posesion de la secretaria del Gobierno civil de esta provincia nuestro distinguido amigo ciudadano Francisco P. Delgado.

El baile dado antes de anoche en los salones del Casino industrial, estuvo animadísimo.

La escogida concurrencia que poblaba los salones, demostró con su union y confianza hasta qué grado predomina la cultura en el pueblo cordobés.

Hemos visto á nuestro colega y correligionario «El Eco republicano», que ha empezado nuevamente á ver la luz pública en esta capital. Hoy mas que nunca repetimos se necesita el sostener nuestra bandera, y hoy mas que nunca nos complace el ver los nobles y patrióticos esfuerzos de nuestros compañeros en pró de nuestra causa.

Deseamos ventura á nuestro cofrade.

La empresa del teatro café del Recreo, así como la de Iberia, hacen los mayores esfuerzos por complacer al público. Una nueva tiple ha sido contratada por la primera.

Este Carnaval ha sido móvil de diversiones. Comparsas, movimiento, ruido, bahola, ha reinado en los paseos y calles de esta poblacion.

No es solo en los casinos donde ha habido bailes este Carnaval. En determinada casas particulares tambien han tenido nuestras bellas sus ratos de recreo.

Los voluntarios de la República han sido estos días la mas firme garantia de la tranquilidad y el orden.

Hoy.

San Baldomero, confesor.
Sale el sol á las 6 y 35 minutos de la mañana.
Se pone á las 5 y 52 minutos de la tarde.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—La zarzuela C. de L.—La zarzuela nueva *El general Bum-bum*.—La zarzuela *Nadie se muere...*—A las 8.—A 3 reales.

Seccion comercial.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 24.
Consolidado, 21,50.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 68,00.
Acciones del Banco de España, 100,00.

CORDOBA.

Trigo, de 37 á 40.
Cebada, de 23 á 25.
Escalaña, 15 á 16.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 26 á 28.
Habas de 28 á 30.
Carne de vaca á 40 cuartos libra
Aceite en los molinos, á 27.
Idem en la ciudad, á 35.
Jabon blando, á 16.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 12 de la tarde, y á las once y 45 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á las dos de la tarde y á las 10 y 23 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 3 de la madrugada,

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las tres y 10 minutos de la tarde y á las cinco de la misma.

Para Málaga y su carrera á las tres de la tarde, y á las 3 y 40 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrá dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada, y llegará á Madrid á las 11 de la noche. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrá tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á la 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 25 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 14 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 5 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche, y llega á Córdoba á la 1 y 40 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 3 y 50 de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las dos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las tres de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 8 y 20 de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos.

Impi. y litog. del *Diario de Córdoba.*

ANUNCIOS.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSÉ M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 2^o céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del **DIARIO DE CÓRDOBA**, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

JARABE LAROZE

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

35 años de éxito atestiguan su eficacia como:

TONICO EXCITANTE, para recomponer las funciones del estomago, activar las de los intestinos y curar las enfermedades nerviosas agudas ó crónicas;

TONICO ANTI-NEURVOSO, para curar esas indisposiciones numerosas precursoras de las enfermedades que el cura, al nacer y facilitar la digestion;

ANTI-PERIODICO, para quitar catofrios y calores con ó sin intermitencia, de los que los amargos son los específicos, y curar gastritis, gastralgias;

TONICO REPARADOR, para combatir el empobrecimiento de la sangre, la dispepsia, la anemia, el agotamiento, inapetencia, languidez.

Dep. Cordova: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

JARABE DEPURATIVO

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

CON IODURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, farmacéutico

2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de grande eficacia; asociado al jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitucion del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composicion siempre igual permite á los médicos fijar las dosis segun los diversos temperamentos en las *afcciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, sifilíticas secundarias y terciarias, aun reumáticas*, para las cuales es el más seguro específico.

Dep. Cordova: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera Bergel, calle de la Esperanza número 28, frente al Arco Alto, se acaba de recibir un abun- sante surtido de crin vegetal para toda cla- da de rellenos, como son colchones, sillas, sofás, butacas, almohadones y asientos de coches, á 42 reales arriba; además hay tambien otra clase de crin vegetal superior, negra, á 44 reales arriba, que puede des- tinarce al mismo objeto

JARABE SEDATIVO

De cortezas de naranjas amargas

CON BROMURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, 2, calle des Lions-St-Paul, en Paris.

Todos los médicos estan de acuerdo en reco- nocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una accion sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya accion reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada univer- salmente, se administra sin temor de ningún accidente, á los adultos, en las *enfermedades del Corazon, de las vias digestivas y respiratorias, en las nerviosas en general y las enfermedades nerviosas de la pre-ñez*; á los niños para calmar la agitacion, el insomnio y la tos durante la Dentition.

Dep. Cordova: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

LIBROS DE MEDICINA, CIRUGIA, Y FARMACIA.

En la libreria del *Diario de Córdoba*, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras si- guientes:

Patología general por Chomel, 28 rs.

Tratado completo de cirugía ó de pato- logia y clinica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas, 68 rs.

Anatomía descriptiva por Jamain, un tomo encuadernado en tela, 66 rs.

Tratado elemental de las enfermedades de la muger por Fabre y D'Iluc, 36 rs.

Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Caris, 42 rs.

Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Racle, 19 rs.

Tratado de Anatomía quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos, 58 rs.

Manual de medicina operatoria, por Mal- gaigne, 2 tomos, 46 rs.

De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O.

Tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemeyer, 4 tomos, 86 rs.

Manual de Patología y de Clínica qui- rúrgicas por el Dr. A. Fent, 2 tomos, 76 reales.

Tratado elemental y práctico de Pato- logía interna, por A. Grisoile, 4 tomos, 84 reales.

Guía práctico de los partos, por Luciano Penard, 24 rs.

Tratado práctico de los partos por J. Moreau, con atlas, 48 rs.

Clínica médica del Hotel-Dieu de Paris por A. Trousseau, 4 tomos, 140 rs.

Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX, por D. Pablo Villanueva, 40 rs.

Compendio de Terapéutica general y

materia médica por Alonso y Rodriguez. Un tomo de mas de 500 páginas, 32 rs.

Elementos de Fisiología, por Hermann, con grabados, 40 rs.

Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodriguez, 48 rs.

Elementos de materia farmacéutica mi- neral, animal y vegetal, por Gomez Pamo, 2 tomos con mas de 1.400 páginas, 80 rs.

Formulario oficial y magistral interna- cional, que contiene mas de cuatro mil for- mulas, por Jeannel, 40 rs.

Manual del Estudiante de medicina ó re- sumen de todas las asignaturas que se exi- gen para optar al título de licenciado en dicha facultad, por D. Miguel Baldivielso, edicion con grabados, 54 rs.

Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Flonel, en tela, 46 rs.

Manual de Patología y de Clínica mé- dicas por A. Tardieu, en tela, 42 rs.

Tratado de Anatomía topográfica medi- co-quirúrgica por Petrequin, 44 rs.

Higiene del matrimonio por Monlau, 36 reales.

De la salud de los casados por Seraine, en tela, 17 rs.

Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos, 46 rs.

Higiene pública por Levy, 17 rs.

Química general por Casares, 2 tomos, 38 rs.

Química inorgánica por Saez y Palacio, 2 tomos, tela, 108 rs.

Tratado elemental de Química por Troost, con láminas, 48 rs.

Tratado de Física por Ganot, edicion de Paris, en español y con grabados, 48 rs.

Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, ci- rugía y farmacia en dicha libreria del *Diario de Córdoba*, en donde se continuarán re- ciendo todas las nuevas obras que se pu- bliquen.



HIERRO QUEVENNE

Aprobado por la Academia de Medicina de Paris, Autorizado por Circular especial del Ministro.

El HIERRO QUEVENNE se emplea en todos los casos en que los ferruginos están indicados: no ennegrece la dentadura; es la preparacion ferruginosa mas activa, mas agradable y mas económica; basta con frecuencia un frasco para curar una clorosis.

« La experiencia me ha demostrado que ninguna preparacion ferruginosa es mejor tolerada que el HIERRO QUEVENNE, sin salir de los límites de las dosis muy moderadas. »

BOUCHARDAT, Anuario de terapéutica, 1863.

El HIERRO QUEVENNE se vende en frascos de

40. CENTIG. 100 medidas 2 50

200 grases 5 »

Medida de la dosis. 100 grases 5 »

Depósito general en casa de Émile Genevair,

14, rue des Beaux-Arts, en Paris, y en todas las farmacias.—Exíjase el Sello Quevenne, y la Marca de Fábrica arriba indicada.

Depósito general en España: I. Ber-

rer y compañía, Montera, 51, princi-

pal, Madrid.—En Córdoba L. de Cañas,

Concepcion 32.—D. de Raya, V. de Avi-

lés, Rodríguez y Martín.